

科学会でもパレに原点を求めてテーマを取上げている。

さらにもう一つの話題は、フランスのパレの生地ラヴァルの歴史と考古学の学会がパレの四〇〇〇年を記念して、「パレとその時代」というコロキウムを企画しており、日本へ及ぼした影響について講演するようにという依頼が舞いこんできたことである。昨年の十二月二十日付の手紙で、「今から三九九年前にパレはパリで死にました」という心憎い書き出しであった。十八年前に、この町の市役所前広場のパレのブロンズ像が没後二五〇年記念に建てられたことを知ったのが、今回の四〇〇〇年記念行事を企画する出発点であったから、喜んでこのコロキウムに参加することにした。ラヴァルの新聞には、日本からパレのことをラヴァルの住人よりもよく知っている医史学者がやってくると、日本語の活字入りの記事がのった。

パレを通して日仏両国に新しい掛け橋が出来ることになる。パレへの感謝をこめて、記念の品をラヴァルに贈る計画もねっている。

わが国のパレ四〇〇〇年祭記念会は会長に東大第一外科の森岡恭彦教授、そして事務局は同第一外科医局。実行委員長は小生が勤めている。理解ある会員の皆様の御協力・御参加をお願いする。

(慶應義塾大学医史学)

例会記録

六月例会 平成二年六月二十三日(土)

順天堂大学医学部九号館一番教室

一 レメリンの解剖書(和蘭内外分合図の原本)の新知見

二 幕末・明治初期の電気治療  
酒井 シツ  
中村 昭

九月例会 平成二年九月二十二日(土)

順天堂大学有山記念講堂

ボンベ顕彰記念医学講演会

主催 ボンベ顕彰記念会・(財)循環器病研究振興財団

講演 ボンベと長崎

鼎 談 患者と医師の信頼関係  
羽田 春兔(日本医師会会長)

阿部 正和(東京慈恵会医科大学学長)

村上陽一郎(東京大学先端科学技術研究センター教授)

特別講演 重層的な医療  
吉田 忠(東北大学文学部教授)

遠藤 周作(作家)

十月例会 平成二年十月七日(日)

順天堂大学有山記念講堂

富士川游先生没後五十年記念会

一 郷土・広島にみられる富士川游の世界  
江川 義雄

二 富士川游・呉秀三両先生の問  
岡田 靖雄

三 富士川游と土肥慶蔵  
長門谷洋治

## 例会抄録

## 幕末・明治初期の電気治療

中村 昭

江戸時代中頃に平賀源内らが静電気の起電機（これをエレキテルと言った）の実験をしたことはよく知られているが、これは実地の医療的応用にまでは至らなかった。

蘭学も幕末の頃には物理学、電気学等の分野までかなり水準が高くなり、電気治療も実際に行われるようになった。その一つの資料として、安政五年に出た『内服同功』という刊本がある。これは内服薬以外の種々の治療法を図解して説明したものであり、この中にエレキテルの器械の作り方とその応用方法も含んでいる。また万延元年に出た『内服同功』続篇ではボルタ式電池の作り方や、ファラデーの感伝電流の作り方も具体的に説明しており、治療上実際に使われていたことが確かである。

明治初年に移ると、明治五年から七年にかけて出版された『東校医院治験録』の中にも図解入りで、ドイツ人教師のミュラーとホフマンが行った電気治療の詳しい説明がある。

ここで行われた電気治療は直流または感伝電流による電気刺激療法、直流による電気灼断療法、ブリーシーによる電気分解療法等

である。これらの器械はドイツから取り寄せたものであり、ミュラーとホフマンはその頃の最新の治療法を示説したと思われる。

（平成二年六月例会）

◇◇◇◇◇ 紹 介 ◇◇◇◇◇

## 三浦豊彦著『労働と健康の歴史 第六巻』

本書は『労働と健康の歴史』の第一巻から第四巻と、『労働と健康の戦後史』の五冊の要約とも言える『労働衛生通史』を中心に、展望、労働衛生史、医史学と私、及び僕の昭和史の四部構成となっており、著者の喜寿を祝って出版されたものである。

今迄、著者が労働衛生史を精力的に発表してきたこと、生涯を労働科学研究所とともに歩んだことは多くの学会員の知るところである。また、最近は労働衛生史の普及と後進の育成のために日本産業衛生学会のなかに「労働衛生史研究会」を作り、その主催で御苦労されている。

労働衛生史は労働者側、経営者側、行政、労働衛生学者、さらに個々の職業病や労働条件を歴史的にみる等の立場でその内容に相違がでてくる。このようななかで三浦の研究態度はおおむね中立的であり、事実を事実として記述している。これは通史を書く時の基本条件である。三浦はこの通史を書ける数少ない、いや唯一の研究者であらう。